
Fiche de culture et d'entretien des agrumes 

Plantation en extérieur après les dernières gelées (mai) conseillé, Culture en pot possible avec rempotage. 
(Avant, vous pouvez les garder en pot dans un lieu sec, frais et lumineux comme par exemple serre, 

véranda etc.) 
Pour acclimater des plantes hors de leur zone de répartition général il faudra mettre toutes les chances de votre 

coté. Ce n'est pas juste un chiffre sur le thermomètre qui va décider de la survie de votre agrume. 
Chaque Jardinier a ses méthodes de cultures, je vous partage les miennes : 

 
Quelques conseils : 
 

L'emplacement: 
Les agrumes aiment le soleil, une exposition plutôt sud et abritée est vivement conseillée, ainsi qu'un 
endroit hors vent froid en hiver (Le vent enlève quelque degrés au thermomètre et peut faire chuter 
les feuilles de votre agrume l'année ou les feuilles tombent il n'y aura pas de fruits). 
Il faudra aussi éviter une plantation dans les bas fonds ou la température est plus froide (le froid 
descend les pentes de votre terrain) 
Contre un mur, en serre ou en pot rentrer l'hiver, on gagne quelques degrés. 
 

L'arrosage: 
Les racines des agrumes sont superficielles, sauf quelques variétés. Les premières années, les 
agrumes ont besoin d'arrosages fréquents. On arrosera dans une cuvette d'arrosage créée lors de la 
plantation Par la suite, l'arrosage reste nécessaire pour une bonne fructification et obtenir des fruits 
juteux de bon calibre. 
 Cependant, il faut veiller à ce que la terre ne soit pas mouillée en permanence sous peine de 
favoriser l'apparition de maladies. On espacera donc suffisamment les arrosages. 
D'une façon générale, le plus important est d'adapter l'arrosage à ses conditions climatiques et à son 
sol (drainant ou retenant l'eau). En cas de doute sur la nécessité d'arroser ou non, le plus simple est 
de gratter la terre pour vérifier si elle a besoin d'eau ou non. 
Le paillis peut permettre d'espacer les arrosages et limiter aussi le désherbage au pied des agrumes, 
tous les paillis sont bons (copeaux, toiles de paillage etc), mais il est impératif de dégager le tronc, 
pour prévenir là aussi les maladies. 
Un agrume qui a soif se reconnaît aux feuilles enroulées vers l'intérieur et pendantes, sur un arbre 
développé, on arrose sous la frondaison, en évitant d'arroser le tronc  
Une période de sécheresse suivie d'arrosages abondants peut provoquer l'éclatement des fruits 
 

La fertilisation: 
La fertilisation est essentielle pour les agrumes qui sont de gros consommateurs d’azote et de 
potasse. L’azote permet la croissance du feuillage et la potasse emmène une bonne formation des 
fruits. 
Vous apporterez 2 à 3 fois par an une fertilisation à vos arbres. 
En fin d’hiver un apport azoté à base des fientes de poule ou extrait ortie par exemple 
Au printemps une apport de potasse a base de fumier ou extrait de consoude s’avère utile ainsi 
qu’un compostage en surface. 
A l’automne un bon compostage de surface et un engrais organique complet est conseillé 
Un engrais équilibré (composition environ 15/15/15, c'est-à-dire une proportion forte de ces trois 
éléments NPK) est parfait: aisé à trouver et peu coûteux. 
Il existe aussi des engrais ‘spécial agrume’ bio ou non à ajouter aux mêmes fréquences. 
J'utilise le Bochevo, un engrais naturel breton. Il est équilibré et facile d'utilisation, on le répand en 
surface. 
 
 
 
 



La taille: 
Contrairement à un agrume en pot, un agrume cultivé en pleine terre pousse très bien sans être 
taillé. Néanmoins, on peut vouloir lui donner une forme, couper une branche cassée, malade ou 
gelée, ou éliminer un rejet du porte-greffe. 
On peut tailler un agrume presque toute l'année, il faut cependant éviter la période allant de la 
floraison à la nouaison, les périodes de très grosses chaleurs et de gels. L'idéal est une taille en fin 
d'hiver pour que votre agrume puisse émettre de nouvelles branches qui fleuriront et fructifieront 
dans la saison. 
Enfin, contrairement à d'autres fruitiers (vigne, pommiers...) la taille ne favorise pas la fructification, 
mais peut lui être préjudiciable. Il n'est pas non plus possible de différencier les bourgeons végétatifs 
des bourgeons fructifères sur les agrumes lors de la taille de printemps, comme sur d'autres arbres 
fruitiers. 
 
Mise en pleine terre : 
 
– Si vous décidez de planter votre agrume, privilégiez le printemps. 
– Faites un trou de deux fois la taille du pot sur les cotés et en profondeur (plus si la terre est très 
tassée). 
– Préparez votre substrat, ajoutez à la terre extraite du sol 1/3 de terreau horticole riche ou de 
mélange pour agrumes ainsi qu’un peu de drainage si la terre est très argileuse (bille d’argile, 
pouzzolane ou sable) avec deux poignées de Bochevo par exemple. 
– Mettez un peu de ce mélange au fond du trou de manière à ce que lorsque le plant soit à 
l’intérieur, le haut de la motte soit enterré de 2 à 3 cm. 
– Si vous habitez dans une zone très humide vous pouvez planter sur une légère butte. 
– Dépoter délicatement la motte sans la casser. 
– Placez votre plant dans le trou, bien à la perpendiculaire du sol. 
– Faites glisser le substrat sur les cotés et 2 à 3 cm au dessus de la motte 
– Tassez un peu sur les cotés et au dessus. 
– Arrosez de manière à ce que le substrat soit bien humide. 
– Paillez avec un compost grossier, du broyat de végétaux ou de la paille. 
 
Plusieurs facteurs pour la rusticité: 
 
-L'âge de votre plante 
Les rusticités sont donnés pour des arbres adultes qui ont déjà du gros bois. Les jeunes pousses 
tendres gèleront plus vite. Il est conseillé de protéger les jeunes arbres avec un voile d'hivernage 
pendant les très fortes gelées. 
 
-Le moment ou le froid intervient  
Un froid de saison quand l'arbre est encore en sommeil fait moins de dégât que les froids tardives. 
Quand la sève commence à circuler les cellules sont remplie d'eau. L'eau gelé prends plus de place 
que l'eau liquide et fait éclater les cellules. Ca s'appelle la gelée noire. 
 
-Le moment de plantation 
Normalement il est conseillé de planter des arbres fruitiers pendant l'hiver pour favoriser 
l'enracinement avant l'été. Mais si vous voulez tenter d'acclimater des agrumes en zone limite , on 
plantera après les Saintes Glaces quand toute risque de gelée tardive est écarté. 
 
-Les soins à apporter à vos agrumes 
Les agrumes sont des plantes qu'il faudra arroser et fertiliser très régulièrement pendant la belle 
saison ou la plante doit grandir et fructifier. N'oubliez donc pas de donner à manger à votre agrume 
pour éviter qu'il devient tout jaune et végète. Un arbre en bonne santé et vigoureux sera 
généralement plus résistant au froid qu’un arbre malade ou affaibli. 
 

Bonne Plantation !                                                                                                   David de la Pépinière Kerizi  


